



Ensayo

Nombre del Alumno: David Enrique Bravo Soto
Nombre de la Materia :ECONOMIA Y POLITICA ALIMENTARIA
Nombre del profesor: Luz Elena Cervantes Monroy
Nombre de la Licenciatura: Nutrición
Quinto Cuatrimestre
Fecha de elaboración: 24 de Enero de 2025





Historia del Capitalismo Mundial y su Impacto en México

El capitalismo, como sistema económico dominante a nivel mundial, ha moldeado las dinámicas de producción, distribución y consumo desde su consolidación en el siglo XVIII. México, al ser parte de esta estructura global, ha enfrentado transformaciones significativas en su economía y sociedad, especialmente en el ámbito alimentario. Este ensayo analiza las bases conceptuales de la economía política, las teorías clásicas del valor-trabajo, la estructura económica y el impacto de la mundialización en la alimentación, con énfasis en el contexto mexicano.

La economía política, como disciplina que estudia las relaciones entre producción, distribución y consumo, surge para explicar cómo las sociedades organizan sus recursos. Desde el punto de vista etimológico, el término proviene del griego oikos (casa) y nomos (ley), lo que inicialmente aludía a la administración del hogar. Sin embargo, con el tiempo, adquirió un enfoque más amplio, centrándose en las leyes que rigen las economías nacionales e internacionales. En este contexto, las teorías clásicas de la economía, representadas por autores como Adam Smith y David Ricardo, sentaron las bases del capitalismo moderno al proponer que el trabajo humano es la fuente principal del valor de los bienes y servicios.

La teoría del valor-trabajo, desarrollada inicialmente por Smith y Ricardo, fue retomada y ampliada por Karl Marx. Según Marx, el valor de una mercancía no solo depende del tiempo de trabajo socialmente necesario para producirla, sino también del excedente generado por el trabajador, que es apropiado por el capitalista en forma de plusvalía. Este análisis permitió entender las dinámicas de explotación inherentes al sistema capitalista, en el que el valor generado por la fuerza de trabajo supera el valor necesario para la subsistencia del trabajador. En México, estas dinámicas se han reflejado históricamente en la explotación de recursos naturales y la mano de obra barata, primero bajo el colonialismo y luego en el contexto de la globalización.

La estructura económica, dividida en sectores primario, secundario y terciario, permite analizar las relaciones de producción en una sociedad. En México, la economía ha transitado de ser predominantemente agrícola (sector primario) a una economía más industrializada y orientada hacia los servicios (sector terciario). Esta transformación ha generado un crecimiento económico desigual, donde las necesidades básicas de gran parte de la población, como alimentación, salud y vivienda, no siempre son satisfechas.





Las necesidades humanas, según la teoría económica, son el motor principal de la producción y el consumo. Cuando estas necesidades se convierten en objeto de la economía, se transforman en mercancías. Por ejemplo, la alimentación, una necesidad fundamental, ha sido profundamente afectada por la mundialización. El concepto de mundialización en la alimentación se refiere a la integración de sistemas alimentarios a nivel global, donde predominan las cadenas de suministro transnacionales y el consumo de productos industrializados. En México, esta tendencia ha provocado un aumento en el consumo de alimentos ultraprocesados, desplazando a los productos locales y tradicionales, lo que a su vez ha contribuido al crecimiento de problemas como la obesidad y las enfermedades crónicas.

Dentro de este contexto, surge el concepto de alimento funcional, que se refiere a aquellos productos diseñados no solo para nutrir, sino también para mejorar la salud y prevenir enfermedades. Aunque su origen se encuentra en Japón durante la década de 1980, los alimentos funcionales se han integrado en los mercados internacionales como una respuesta a las demandas de consumidores más conscientes de su salud. En México, este concepto ha ganado relevancia en los últimos años, impulsado por el aumento de enfermedades relacionadas con la dieta, como la diabetes y la hipertensión. Sin embargo, su accesibilidad sigue siendo limitada, ya que suelen tener precios elevados, lo que dificulta su adopción masiva en una población con altos índices de pobreza.

En conclusión, la historia del capitalismo mundial ha estado marcada por el desarrollo de teorías económicas que explican las dinámicas de producción y distribución en sociedades complejas. En México, la implementación de estas dinámicas ha tenido impactos profundos en su estructura económica, generando desigualdades y transformaciones culturales, especialmente en el ámbito alimentario. Si bien conceptos como la mundialización y los alimentos funcionales prometen avances en términos de salud y desarrollo, es necesario abordar los desafíos estructurales que limitan su accesibilidad para lograr un verdadero progreso en la calidad de vida de la población

Bibliografía

**UDS. ANTOLOGIA DE ECONOMIA Y POLITICA
ALIMENTARIA 2025. PDF.**



